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De Déméter à l'hamburger 

I L y a longtemps que ce «spécial cuisine» mijote dans nos têtes. En fait depuis la fondation de 
Vice Versa, il y a trois ans. Et peut-être aussi depuis la nuit des temps. Depuis que Déméter, 
déesse de la terre cultivée, fit don du pain aux hommes. Nous avons tenu à nous rattacher à ce 
mythe qui marque le passage de la nature à la culture. Car historiquement la cuisine, avec toutes 

ses activités connexes, a été le déclancheur de la civilisation. Carrefour de la communication, de 
l'économie, du fantasme, elle est le lieu où se nouent et se dénouent les pulsions de vie et de mort 
La pensée anthropologique à d'ailleurs exploré en long et en large ces avenues. Nous avons toujours 
senti que les pratiques socio-culturelles de l'alimentation sont inextricablement liées aux vagues 
successives d'immigration, et finalement à la transculture. Porteuse d'une forte charge symbolique et 
ethnique, la cuisine immigrante est d'abord produite et consommée dans le cercle restreint de 
l'ethnie. La force centrifuge dont l'alimentation est dotée, lui fait déborder les limites du ghetto pour 
contaminer, se transmettre finalement au reste de la société. Qui d'entre nous ne se souvient pas de 
la première fois où, avec une pointe de méfiance, il a goûté un plat «exotique» pour finalement 
l'adopter et le transmettre à son tour, fi y a là tout un langage, un rapport au temps bien différent de 
ce à quoi l'industrie du Fast Food nous a habitué. Car cette circulation infinie qui est pulsion de vie, 
exige aussi la perte de la spécificité, parce qu'elle est aussi pulsion de mort En la vendant comme 
cuisine ethnique, elle ne l'est déjà plus. C'est à cette intersection que se situe ce numéro spécial. 
L'intérêt et l'enthousiasme que ce thème a déclanché chez nos collaborateurs ont donné lieu à une 
vaste fournée d'articles où se mêlent l'interprétation, le souvenir, le lyrisme parfois. À cela s'est 
ajouté un texte fondamental de Roland Barthes, paru en 1961, dont la revue «Annales» de Paris 
nous permis la reproduction. 

From Demeter to Hamburger 

W E'VE been mulling over this special food issue in our heads for some time now — 
for three years, actually, ever since Vice Versa was founded. Since die beginning of 
time, to be more precise, since the day Demeter, goddess of the plowed field, gave the 
gift of bread to mankind. We have tried to base ourselves on Uiis myth that marks the 

passage from nature to culture. For historically, food, with all the activities that surround it has 
been the heart of civilization. Cross-roads of communication, of economy and fantasy alike, food is 
the space where the impulses of life and death meet. Anthropological thought has explored these 
avenues in depth. On the other hand, we have always felt that the sociocultural practices involved 
with food are inextricably tied to the succeeding waves of immigration, and to transculture itself. 
Bearer of definite symbolic and ethnic values, immigrant food is at first produced and consumed 
within the small circle of the ethnic group. Yet food's natural centrifugal force takes it quickly out of 
the ghetto to contaminate and be transmitted to the rest of society. Who among us does not 
remember the first time he or she, with some distaste, tasted an "exotic" dish, and ended up making 
it his own and passing the recipe on to others? This is an entirely different language and relation to 
time than the one inflicted upon us by the fast food industry. The endless circulation of the life 
impulse demands the end of specificity, because it partakes of the death wish. Ethnic food sold as 
such soon loses that label; this special issue situates itself at that critical point Our writers' interest 
and enthusiasm cooked up a vast array of articles, a smooth mixture of interpretation, memory and 
lyricism. For dessert we offer an essential text by Roland Barthes that first appeared in 1961 ; we 
thank the Paris review Annales for the permission to reproduce it here. 
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